

REQUETÉ

COMPANÍA "SAN MARTÍN DE LOINAZ"

BEASAIN

FICHA N.º 1638

R

30
X

de 193

Baja el de

Julio de 1936

Incorporado el

Apellidos

Profesión

Aguado

Practicante

Baza

Nombre

Justo

Natural

Edad: Fecha nacimiento

Beasain

23 13 de Septiembre 1913

Nombre padre

Nombre madre

Leovigildo

Marta (ya)

Estado

Nombre esposa

Soltero

Cuantos hijos

Edades extremas

Filiación

Graduación

Procedencia

Requeté

Jefe de Piquete

Beasain

Destino

Noticias

Observaciones

Urbista 38
San Sebastian
Teléfono 1-50-10

Referencia

Hechos en junio 15-12-36

Muerto para los piquetes y su familia por el 15 de Marzo / 937



DON JUAN DE SUELVES Y DE GOYENECHE, Comandante
Encargado del Despacho Militar:

CERTIFICO: Que D.JUSTO AGUADO BAZA, de 23 años, soltero, natural de Beasain, hijo de Leovigildo, prestó sus servicios en el frente, incorporado en la 4^a Compañía del Tercio de Oriamendi, como Alférez - Requeté de la misma, hasta el día 31 de Marzo último en que murió, en el frente de Arechavaleta a consecuencia de las heridas recibidas en las operaciones de este sector.

Y para que conste y a petición de su padre D.Leovigildo Aguado Llanos, firmo el presente en San Sebastián a diez y nueve de Abril de mil novecientos treinta y siete.
EL COMANDANTE E. del D. N.

por el clero con Cruz alzada, Ayuntamiento, Requetés auxiliares, Pelayos, Falangistas, Flechas, Margaritas y sección femenina de F. E., Banda Municipal de música y casi todo el vecindario, que llenaba los alrededores del Cuartel de Requetés, Plaza y demás calles por donde atravesó la comitiva para dirigirse a la parroquia y a continuación seguir al Camposanto.

El entierro constituyó una sentidísima manifestación de duelo, que terminó en este sagrado recinto, no sin antes haber desfilado las Milicias ante el cadáver a los acordes del Uria-mendi.

En aquel momento se dieron calurosos vivas a España, al Ejercito y Milicias, y el requeté señor Hernando dedicó sentidas frases al finado, que causaron intensa emoción a todos los presentes.

El padre, don Leovigildo Aguado, que con cristianísima entereza presidió el duelo, recibió muestras afectuosas de condolencia, sirviéndole de consuelo éstas y la consideración de la heroica ~~muy~~^{http://www.spevies.es} muerte al dar su vida por la Religión y por España.

"TERCIO ORIAMENDI"

PRIMER JEFE

— II —



Tengo el sentimiento de poner en su conocimiento que en la operación llevada a cabo el día 31 del pasado mes de Marzo, murió en el campo de batalla, por Dios, por la Patria y el Rey el Jefe de Piquete del 4º Requeté de este Tercio, D. JUSTO AGUADO BAZA.

Lo que traslado a Vd. a los efectos oportunos.

Dios guarde a V. muchos años.

Arechavaleta, 2 de Abril de 1.937.

EL TENIENTE AYUDANTE ENCARCAGADO DEL DESPACHO,

P. A.



XXXXX XXXXXXXXX



El Presidente Comisario Interino
de la Junta Carlista de Guerra de Guipuzcoa
al tener conocimiento de la heroica muerte
de su hijo JUSTO AGUADO BAZA caido gloriosamente
en el frente el dia 31 de Marzo ultimo
por Dios y por la Patria le expresa su
mas sentido pesame esperando le sirva de
consuelo haya muerto por tan nobles ideales
Dios salve a Espana y guarde a Vd.
muchos años.

San Sebastian 4 de Abril de 1937.

EL PRESIDENTE COMISARIO INTERINO.

Sr. D. LEOVIGILDO AGUADO.

<http://www.fpev.es>

Oriente 38. SAN SEBASTIAN.

6a.

Había al verle caer, se volvió y dirigiéndose a la Compañía gritó: -muchachos, nos han matado a Agudo.... por ellos. La Compañía avanzó y bien presto vino también el Capitán.... estaba herido y se le trajo a San Sebastián. Al visitarle uno de los hermanos de Justo exhortó, sin acordarse de sus durezas, -pobre Justo... era un héroe... ese ya no vuelve-. Dijo le ha llamado para que forme en la Guardia de su Capitán Jesus, como el más deseado en la trinchera..... A los pocos días este héroe Capitán subió también a encontrarse en dicha guardia contra la cual había luchado por los siglos de los siglos. Viva España. Así fueron los brazos roqueteros del Tercio de Oriamendi y de la Compañía de San Martín de Leizá, mártir del Japón & Guisúzcoa, de Biscaya y BURGOS. El objetivo de aquel día estaba cumplido.

Sobre la eumore del monto Murmendi ondeaba la Bandera de España precursora de la victoria, gloriosa suardia de sus héroes. Una oración para ellos.

sobre el Altar, de la 4^a Compañía de

Tercio de Oriamendi Dn. Lucio-Justo Agudo Baza que falle

el 1º en el Frente de Arreñavista el

31 de marzo de 1937.-(D.E.P.).

El padre
Lorenzo Agudo
Padilla

las posiciones de
comparten en Azpeitia, Pagoetxu, Anguiezar, Miravalles y Arechavaleta los
rígores de la guerra. Des veces nos visite en San Sebastián. Siempre lleno
de optimismo, siente sin dar importancia a nada que pudiera hacer decayer su
entusiasmo.

El último día que estuve en casa, hablábamos de como lo había
pasado los días que estuve en la cárcel de Beasain. Mire V. - se decía, - cada
vez que recordaba a algunos de los dirigentes y sencillos, emprendíamos
con el fusil o la pistola, a través de una gruesa puerta cerrada, utilizan-
do la ventanilla, acudió a mis labios la palabra "cabriles", como corralizas
de estar la puerta abierta y en mis manos la pistola. - y ya ve V.: poco
antes de nuestra liberación, vi a algunos correr como reptiles, arrastrándose
por las huertas para ganar el monte y desaparecer de la justicia que
ambiam de hacer nuestras soldadas. Cometas, cabriles, traidores que vendis-
teiz a la Patria, traidores a los amigos, abandonaron a vuestras mujeres
e hijos y os dejaron expresos de morir, ya que las armas que os traeis paver,
vive que ni siquiera podéis afrentar la mirada de los que os ven desde la
cárcel terrada, y que son testigos de vuestras felonias....., Miserables.
- ¿Quienes eres? - muchachos. - pero no quiero que en tu corazón quede el odio
- Díos nos nombra perdonar, y lo que a mi me hicieron sufrir, perdonando lo tie-
nes, pero lo que debes a la Patria....., la justicia le reclama ...y se
hara justicia.

El resto de su existencia hasta el día de su muerte, es una se-
rie de impaciencias por superarse en el cumplimiento del deber y así el día
31 de marzo en plena avanza a pecho descubierto, con los componentes de su
Compañía, y llevado de su sencillo a los compañeros murio cuando terminaba de
hacer una curva a uno de los caídos que resumaba su intención fructífera.

Con la pistola en el disparador al alcance de su mano, y las tijeras
y vendas de cura en la otra le sorprendió una bala que lo llevo a la pre-
sencia de Dios para eternizarle el premio que tiene prometido a los mártires
y héroes de su Santa causa.

El Capitán Ibañez, que pertenecía a su Compa-

presidio para unirnos a las mismas y luchar por Bilbao y por España, pero tardan dos días más, el 28 de julio por la mañana nuestras tropas iniciaron un fuerte ataque para la toma del pueblo. Pasamos unos momentos de verdadera angustia, pues después de las amenazas comunistas tememos un asalto a la cárcel y antes de que entren nuestras valientes soldados seamos puestos por las armas, no se así, pues ante el empuje de las tropas Nacionales los rojos escapan y se resguardan los rehenes que tienen. Son las cinco de la tarde y después de un día de fuego intenso en que truenan nuestras cañones y ametralladoras entran las Tropas. Seguidamente y guiadas por un joven y valiente requete llamado Leunda, se presentan a las puertas de la cárcel y entre gritos de "¡viva España! y el Ejército!" nos ponemos en libertad. Doy gracias a Dios por haberme protegido y dirijo con gran entusiasmo para unirme a la columna Gayuelo que es la libertadora de Beasain."

(El alarife se metió que sigue a este día se lo hemos pedido encontrar, pero desde este día ya se se separó más de las fuerzas Nacionales))

Al formarse el Tercio de Orinoco, fue nombrado jefe, e incorporado al mismo como Practicante. En arder por la defensa de la Santa causa, le hizo compartir al mismo tiempo el cargo de Practicante y soldado, distinguiéndole como un héroe en los mantes de Astigarreta, donde lucha la Compañía contra las primeras fuerzas separatistas que llegaron de Azpeitia, cayendo herido ~~Ay~~ et quedando en su cuerpo siete desgarros y perforaciones que tuvieron en peligro su vida durante varios días. Su naturaleza fuerte venció, y convaleciendo aún, volvió a incorporarse de nuevo a su compañía. A qui hemos de hacer constar nuestro agradecimiento a los Srs. Médicos, Ortega y demás del pueblo, a los Comandantes Srs. Merino, y Alegria, Junte Carlista de Guernica y vecindario en general que se solidaron de atenciones contribuyendo entre todos a sostener su espíritu y fortalecer sus arraigadas convicciones, pero de una manera especial hace justicia a los Hermanas de la Caridad de Hospital de Beasain que con sus cuidados y devociones verdaderamente fraternales contribuyeron a su rápido restablecimiento.

Incorporado a su compañía se preovide a su cargo de Alférez en la Compañía "W. López (q.e.p.d.)

rrera de Practicante, siendo muy querido de sus profesores y médicos a cuyas órdenes trabajó. Los Superiores, Hermanas y demás personal del Hospital de San Antón Abad de esta Ciudad tenían en él un entusiasta defensor de la Religión y cooperador en cuante significase trabajo y alivio de los enfermos.

En 1^o de marzo de 1936 pasa a desempeñar el cargo de Practicante al agregado de Beasain, que lleva por nombre Astigarreta en donde a los pocos días es tildado de fascista, muy de derechas; y con él se ensañan con una bencumbeza de la que logra salir bien por casualidad. Pasa el tiempo hasta el 16 de julio, y en un librillo de notas aparece escrita de su puño y letra la siguiente:

Retracería para hacer un pequeño resumen de mi vida en
campana el 20 de julio de 1936.

Estaré en Artigarreta pueblo en el cual preste mis servicios de Practicante, van los años de la Guerra, este día me he enterado del movimiento nacionalsi y me preparo para pasar por las montañas y salir a tierras de Navarra. Unos minutos antes se presenta un ocho con elementos del frente Popular de Beasain, se apagan un paisano y un guardia civil, los cuales después de un interro atorío me comunican la orden de detención. Me trasladan a Beasain y sin desalmación de ninguna clase soy llevado a los setenes de la cárcel, durante ocho días (estos días de tormentos) y en compañía de otros veinte vecinos del mismo pueblo entre ellos Ezquiza, Montejo, Mendiz etc. pase pidiendo comprender ante el llamado comité local comunista, para protestar de mi encarcelamiento injusto. A los cuatro días de cárcel y ante mis insistentes peticiones me comunican que me conviene salir y me protestar, pues bien como sigue en mi actitud será pasado por las armas sin juicio de ninguna clase. Esta orden viene del Jefe de la Guardia Civil del pueblo.

Al sexto día de cárcel y por un miliciano del pueblo nos enteramos de que las fuerzas nacionales se encuentran a las afueras del pueblo. Rezamos porque entren seguidamente y nos saquen de

nº 2.

Agape era todo lo feliz que se puede ser en la tierra habia vencido a sus enemigos e iba a entrar triunfante en Roma, donde el pueblo noticiese de su victoria, se preparaba a hacerle un digno recibimiento.

Llegó el dia de su entrada en Roma: el emperador recibio amablemente a Agape y le felicitó por su victoria y dispuso una fiesta solemne para celebrar la victoria de Agape, y el dia señalado para la solemnidad, dirigiése al templo para dar gracias a los dios titulares del Imperio. El general victorioso daba acompañante según costumbre en esta ceremonia, pero Agape negóse rotundamente a seguirlo, y franquear los umbrajes de la puerta del templo. "¡Cesa!" exclamo el emperador encerizado: "¿serias capaz de negarte a dar gracias a los dioses de la patria por la victoria que has alcanzado?". "Soy cristiano - respondió Agape con dignidad-, solo a Dios a quien adoro es el que me ha concedido el triunfo y solo a El debe y quiere dar acciones de gracias, vuestros dioses no son mas que fantasmas, sueños de la imaginación idólos hechos por la mano de los hombres y, sea la piedra y el metal que ellos han trabajado, y jamás les prestaré adoración."

Air estas palabras el emperador se puso rojo de celera y sus ojos parecieron despedir llamas, y arrancando las insignias de pecho del general, le sondone a verir en la hoguera, y al dia siguiente el defensor de la fe de Cristo entregaba su alma a Dios.

Tres dias despues fue halado su cuerpo enterito: las llamas habian respetado aquella sagrada reliquia.

Algunos cristianos compasivos dieron sepultura a su cadáver. Este es nuestro maestro, compañero de la Sociedad de Honor. Antes morir que faltar al juramento que prestamos el dia de nuestro ingreso en la Legion. Antes morir que dejar a nuestro capitán Jesus. Justo Aguado. El 31 de marzo de 1937 firmaba con su sangre esta promesa y entregaba a su Capitán Jesus su vida que effusim en holocausto de su Patria.

Lucie-Juste Aguado Baza.

Nació en Beasain-Guipúzcoa- el dia 19 de octubre de 1913,Sus padres Dn. Leovigilde Aguado y Justa Baza,natural de San Martín de Valvení y Villavieencio de los Caballeros,respectivamente y ambos de la provincia de Valladolid,ejerciendo el cargo de Director de la Escuela Nacional Graduada de niñas de Beasain.

Los primeros pases escolares les dio en la Escuela de Parvulos de las Hermanas de la Caridad de Beasain granjándose bien pronto el cariño de Ser Josefa y Ser Antonia,superiora del establecimiento.

Celebrándose la fiesta de San Vicente de Paul,Ser Josefa inseentamente,con el fin de agradar a los niños,les entrega un cohete,que tuvo la desgracia de estallarle en la mano izquierda de la que perdió la falange del dedo medio y una puntita del pulgar.Curó bien y para nada le imposibilitó en el desempeño de su cargo.Este contratiempo sirvió sin duda para que las relaciones entre el niño y las Hermanas de la Caridad fuese más intenso,pues ya en toda su vida dejó de visitar el Hospital,al que tenía verdadero cariño,renewandose esta atención con todo el personal de Hermanas y enfermos que se iban sucediendo en la Santa Casa,que mustarde y en plena juventud,había de ser por designio de Dios el sitio donde hallase remedio a sus heridas consuelo a sus pesares y confortación de su espíritu.

Hizo la primera enseñanza con su padre,y pasó a Valladolid para hacer los estudios del Bachillerato.Ingresó en la Congregación de María Inmaculada y San Estanislao de Kostka,perteneciendo a la Sección de Hener.Escribió en la revista Valor y Fe y del número 4.Año III correspondiente al 2 de febrero de 1929 copiamos un artículo suyo que dice así:

Valor y Fe.

En una de las últimas guerras entre los partidos y los romanos estaba al mando de las tropas romanas un famoso general llamado Agripa. Al volver de su última victoria las tropas acamparon en una hermosa ciudad.

San Sebastián 15 de abril de 1937.

Junta Carlista de Guerra,
Oficina de información.



San Sebastián.

Muy Srs. mios.

Recibida su atenta comunicación del dia 4 sencillamente que les agradezco.

Añjunto remite a VV. la hoja de información que me acompañaron, mas unas cuartillas en las que constan algunos datos principales de la vida de mi hijo Justo (q.e.p.d.).

VV. verán lo aprovechable de ellas.

Sin otro particular quiera Dios salvar a España y guarde a VV. muchos años.

Leavigilde Aguado Llases.
Urbieta 38-5^o Der.
S.S.

Información para la Junta Carlista de Guipúzcoa.
sobre el Alferez de la 4^a Compañía de
Requetes

Tercio de Oriamendi Dr. Lucio-Justo Aguado Basa que falle-
ció en el frente de Arechavaleta el
31 de marzo de 1937.

(D.E.P.).

Certificado:

V. A. el Alfonso de 15 agosto de 1943. Ciudadel T. 106.
Don murió por Dios y por España el dia
31 de Marzo de 1937, en el frente de Arantzalea,
a consecuencia de herida de bala enemiga.

17-3-38.

17-9-38 (2) informado.

otro igual

<http://www.fpev.es>

Indique si el sacerdote recibió los Santos Sacramentos.

Comulgó antes del combate y el sacerdote le asistió en los últimos momentos

OBSERVACIONES

COMUNION TRADICIONALISTA

31 Marzo
Día Mes



DATOS PARA EL LIBRO DE HONOR DE LOS
REQUETES MUERTOS EN CAMPANA

Aguado Baze
Apellido del Requeté muerto en campaña

1937 Frente de
Año y lugar

Justo
Nombre propio

Mondragón
de la muerte

Alferez

Grado en el Requeté (Boina roja, Jefe de Grupo, Adelantado, etc.)

Beasain 13 de
Agosto y fecha

Profesión: Labrador, del Comercio, Médico, etc.

Septiembre 1913
de su nacimiento

Practicante en Medicina

Leovigildo Urbieta 38. San Sebastián

Nombres y apellidos y señas de los padres: consígase en esta sección si el requeté muerto era hijo de veterano carlista.

No.

Almas son benditas por Dios y por el Padre otros familiares caídos en esta guerra o en las guerras y combates anteriores a la

En la pasada guerra carlista actuaron toda la campaña

Historia corta de la familia se larguen los inter

Dn. Fermesio Llanos María (sacerdote) y Dn. Frimo Llanos María. Toledó de Libres. Tercernales. A los padres les

Fecha y lugar de nacimiento al Requeté si fue herido alguna vez, número y gravidad de las heridas, acciones y batallas gloriosas
confiscaron los bienes y les desterraron, Era médico - Burgoz
Villodre-Melgar de Yuso-Pamplona, etc.

LUGAR Y CIRCUNSTAN-
CIAS DE SU MUERTE

El 31 de Mayo fué herido muriendo el mismo día 31.

Señala en que parte de la localidad donde fue herido (capital, villa, barrio, etc.) y en qué calle, barrio, etc., si moría en e

al forcez al fin de avanzar, avanzando
como un tramo en cuantas operaciones fa-
mis parte su ciudad, ejerciendo des-
mismos el de Jefe de la Piquete y se de-
privilegiante cuando a dos muchachos que
caian heridos y en con una pistola en cada
mano, los útiles de su profesión en la
otra le sorprendió la muerte el 8/ de
Mayo de 1937 en la pruela de Montejurra
el dia anterior había recibido los Santos Sacra-
mentos sus penitentes fueron acompañan-
dos y sentados seguros de sus antece-
ndentes para mejor luciaron a la par de quem-
adas paños los confiscaron por su lado



**Lucio Justo Aguado, de 23 años.
Alférez de Requetés de la 4.^a
Compañía de Oriamendi
Muerto el 31 de marzo en el
frontera de Arrechavaleta.**

nº 30.

Don Gusto Aguado Bara: Alférez de la H: Compañía del Tercio de Oriamend: de 23 años natural de Beasain: Practicante del H. de Santomé Abad d. I. Sebastian Astigarraga de Beasain donde al producirse el glorioso alzamiento fue preso a los rojos estando seis días en la cárcel hasta que liberado por nuestras tropas al entrar en Beasain uniendo las tropas liberadoras: los ordenes de el Corral Capullo Herido en Astigarraga gravemente se murió en el prado de



<http://www.fpev.es>

El Orfeón Donostiarra al organizar éste sufragio, invita al pueblo de San Sebastián a sumarse al mismo. El Alcalde de la ciudad acudirá a la Misa y una representación de la Junta Carlista de Guerra acompañará al Alcalde y a la Junta Directiva de la Sociedad, en los sitios de preferencia. Un piñete de Requetés realizará el píadoso acto.

El programa que nuestra laureada Masa Coral interpretará es el siguiente:

OFERTORIO, a 4 voces de hombre y solista. (L. Perosi.) Solista: Víctor Aguirre, barítono.

CRISTUS FACTUS EST, a 4 voces de hombre. (Palestrina.)

ASSUMPTA EST MARIA, a 4 voces de hombre y coro popular. (Urteaga.) <http://www.fpev.es>

LIBERAME, a 4 voces de hombre y solistas. (Perosi.) Solistas: Nicolás Aldanondo baile. José Luis